

# La Enfermería Nefrológica Española en alza en Europa

Joan Andrés i Casamiquela  
Secretario General SEDEN.

En el pasado mes de junio, se ha celebrado en Bruselas la XIV Conferencia anual de la EDTNA (Asociación Europea de Enfermería de Diálisis y Trasplante).

Al Congreso, asistimos con la ilusión de siempre, pero este año había algunos factores que diferenciaban esta Reunión de otras anteriores.

En primer lugar ha sido el primer año, en que se ha permitido que todas las ponencias fuesen presentadas en cualquiera de los seis idiomas oficiales de la EDTNA y el castellano es uno de ellos, mientras que en años anteriores era obligatorio el uso del inglés en las presentaciones orales de las ponencias.

En otro orden de cosas, hemos asistido a elecciones en el seno de la Junta Directiva con la posibilidad, luego hecha realidad, de que una enfermera española consiguiera los votos necesarios para ocupar una de las vocalías vacantes.

Los resultados de estos factores de diferenciación mencionados, han sido altamente positivos. Por un lado, la participación española ha sido la más elevada de su historia en la EDTNA, y por otro, una enfermera de Valencia, Ana Rochera Gayá, ya forma parte de la Junta Directiva de nuestra Asociación Europea.

Intentar presentar a la nueva vocal Ana Rochera, es, para aquellos que nos movemos en la Enfermería Nefrológica, tarea vana. Desde hace muchos años, Ana Rochera es y ha sido uno de los elementos más activos de la Enfermería Nefrológica Española, con un dilatado currículum profesional y con un carisma personal acre-

edor de la amistad y el cariño de quienes tenemos la suerte de conocerla.

Finalizando el Congreso y después de felicitar a la nueva vocal, ésta nos concedió su primera entrevista para «BISEDEN», y que reproducimos a continuación.

**¿Cual es tu primera impresión al haber sido elegida vocal de la Junta Directiva de la EDTNA?**

—Primeramente quiero dar las gracias a todos los miembros de la EDTNA, tanto a los que han votado como a los que no, porque he visto un gran apoyo en toda la Enfermería Nefrológica Española del Congreso para nuestra candidatura, puesto que yo quiero que Ana Rochera sea una enfermera de la Nefrología Española en el comité europeo y no sólo un miembro del mismo.

Pienso que es muy importante para nosotros el no haber perdido esta oportunidad de estar en un comité de destacada relevancia a nivel europeo y mundial y espero ser el portavoz de nuestra Sociedad de Enfermería Nefrológica Española, llevar a cabo nuestras inquietudes y nuestro trabajo porque somos una de las Sociedades Europeas que más se mueven hoy en día y deseo recibir tanto críticas favorables como desfavorables asimismo como ayudas y sugerencias a mi actuación personal con lo que podamos aportar nosotros a la Nefrología Europea, lo cual va a repercutir en un beneficio tanto para los profesionales como para los pacientes.

**Hemos visto en el informe anual que ha habido un crecimiento en el nú-**

mero de trabajos enviados y en la cantidad y calidad de ponencias aceptadas de procedencia española en el extremo de que se ha efectuado una especial mención del hecho. Y ello, en una Sociedad de tradicional dominio anglosajón sobrevalora el mérito reconocido.

De todos es conocido el trabajo y la labor de Carmen Palomino, actual «Key Member», y de Carmen Pérez que fue vocal en una anterior Junta, en la consecución de los logros mencionados. La presencia española, nuevamente en la Junta, ¿cómo puede influir en mantener esta línea de participación?

—Tengo que decir que la labor que ha hecho Carmen Pérez Sedeño en el comité ha sido importantísima, puesto que ella fue una de las promotoras de que todos pudiéramos presentar nuestros trabajos en el idioma propio.

Después, Carmen Palomino ha sido la «Key Member» más activa de la EDTNA, y así se lo han demostrado dándole un premio de reconocimiento.

Ello es debido a que este año hemos aumentado nuestra aportación de trabajos en un 125%. Hemos presentado 18 trabajos de los cuales se han aceptado 5. Creo que es un buen número y con una gran calidad han estado a nivel de los mejores trabajos presentados.

En próximos años intentaremos, tanto Carmen como yo, que con nuestro trabajo en la Enfermería Nefrológica Española pueda seguir aportando más aún y con la colaboración de la Sociedad Española podríamos enviar los mejores trabajos presentados en el Congreso Nacional y demostrar con ello que seguimos trabajando y que esta-

mos a nivel de cualquier país europeo.

Hay que reseñar que Inglaterra con una masa social de 400 miembros ha presentado un total de 29 trabajos, mientras que España con 108 miembros, ha presentado 18 trabajos. Por lo tanto el índice de trabajos presentado es muy alto y tenemos que seguir en esta línea animando a la Enfermería Española para que trabaje e investigue.

**Al presentar tu candidatura, a la vocalía vacante del comité de la EDTNA, has pensado mantene una línea de continuidad con Carmen Pérez, o bien has preparado un programa innovador.**

—Cuando me preguntaron qué motivos tenía para presentar mi nominación como miembro del comité, una de las cosas que dije es que me gustaría seguir la línea que empezó Carmen Pérez de introducción de la Enfermería Española en Europa. En este sentido voy a seguir luchando para que éste no

haya sido el primer y último año en que se hayan podido presentar las ponencias en castellano.

Por otra parte es preciso hacer notar constantemente que estamos presentes en la toma de decisiones y que se note el empuje de nuestra Enfermería.

Tenemos que tener en cuenta que tenemos una idiosincrasia distinta de los países centroeuropeos y anglosajones y en este camino seguir aportando nuestros conocimientos y nuestros programas de cuidados para con nuestros pacientes que en definitiva han de ser los más importantes beneficiarios de cuantas mejoras consigamos.

Otro de los motivos, lo constituye el hecho de que nuestra Enfermería no conoce el idioma inglés y ello es un «handicap» para los miembros de nuestra Sociedad que reciben los «proceedings» en ese idioma. Algún país como Alemania recibe su libro de trabajos en su idioma y es un reto para mí el conseguir lo mismo para España, aunque voy a necesitar toda la ayuda posible.

Creo que si lo conseguimos, estos textos van a ser de gran ayuda para nuestros profesionales y un motivo de participación en las Unidades de trabajo que tendrían a su alcance los conocimientos de nivel internacional.

Estos son los motivos principales, pero creo que irán apareciendo otras motivaciones que intentaré resolver sobre la marcha y agradeceré las sugerencias que se me puedan hacer al respecto.

**No vamos a alargar más esta entrevista, la Enfermería Nefrológica Española está de enhorabuena y creo que la gestión realizada ha sido muy agradable y provechosa para todos. ¿Deseas añadir algo más?**

—Como ya he dicho antes, quiero dar las gracias a todos los miembros de la Sociedad Española de Enfermería Nefrológica, que son los que más me han apoyado, y aprovechar la ocasión para solicitarles sus sugerencias y colaboración.